

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—En la Administración, calle de Alcañiz núm. 4, frente á San Miguel y en la Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 10 rs.

*Discurso pronunciado por D. Víctor Ozcariz en la velada literaria que para celebrar el aniversario de Cervantes, tuvo lugar en el Teatro de esta capital la noche del 23 de Abril último.*

### (Conclusion.)

En donde se vé la inventiva de Sancho y el contraste entre lo real y lo ideal es en la industria que tuvo para encantar á la señora Dulcinea. De este modo, replicó Don Quijote, buenas nuevas traes. Tan buenas, respondió Sancho, que no tiene mas que hacer vuesa merced sino picar á Rocinante y salir á lo raso á ver á la señora Dulcinea del Toboso, que con otras dos doncellas tuyas viene á ver á vuesa merced... Yo no veo, Sancho, dijo D. Quijote, sino á tres labradoras sobre tres borricos. Ahora me libre Dios del diablo ¿y es posible que tres hacaneas, ó como se llamen, blancas como el ampo de la nieve le parecen á vuesa merced borricos?

Pues yo te digo, Sancho amigo, dijo D. Quijote, que es tan verdad que son borricos ó borricas, como yo soy D. Quijote y tú Sancho Panza: á lo menos á mí tales me parecen. Calle señor, dijo Sancho, no diga tal palabra, sino despante esos ojos y venga á hacer reverencia á la señora de sus pensamientos, que ya llega cerca; y diciendo se adelantó á recibir á las tres aldeanas, y apeándose del rucio, tuvo del cabestro al jumento de una de las tres labradoras, y hincando ambas rodillas en el suelo, dijo: reina y princesa y duquesa de la hermosura, vuestra altivez y grandeza sea servida de recibir en su gracia y buen talento al cautivo caballero vuestro, que allí está hecho piedra már-

mol, todo turbado y sin pulsos de verse ante vuesa magnífica presencia. Yo soy Sancho Panza su escudero y él es el asendereado caballero D. Quijote de la Mancha, llamado por otro nombre el caballero de la triste figura. A esta razon ya se habia puesto D. Quijote de hinojos junto á Sancho, y miraba con ojos desencajados y vista turbada á la que Sancho llamaba reina y señora; y como no descubria en ella sino una moza aldeana y no de muy buen rostro, porque era casi redonda y chata, estaba suspenso y admirado sin osar desplegar los labios. Creyó que un maligno encantador le habia puesto cataratas en los ojos para no ver la verdadera figura de Dulcinea á la cual habia transformado en labradora. Porque te hago saber Sancho, decia D. Quijote, que cuando llegué á subir á Dulcinea sobre su hacanea (segun tú dices, que á mí me pareció borrica) me dió un olor de ajos crudos, que me enlabrinó y atosigó el alma, ¡Oh canalla! gritó á esta razon, Sancho: ¡Oh encantadores aciagos y mal intencionados, y quien os viera á todos ensartados por las agallas, como sardinas en lercha! Por las anteriores citas se vé que D. Quijote no veia mas que su propio ideal; la ilusion tenia para él mas fuerza que la realidad. Tan alucinado está con su mania, que cree hablar á Dulcinea transformada en tosca aldeana por la influencia de artes mágicos. D. Quijote buscaba esa muger ideal, tipo de hermosura y de virtud, que solamente pudieron bosquejar en la esfera espiritual los divinos pinceles de Rafael y de Murillo. Esa muger ideal que en lo profano buscaba Espronceda, y la presintieron artistas y poetas, pero

buscaron á Dulcinea, y se encontraban con las aldeanas de Sancho, con la triste realidad.

Don Quijote representa el idealismo: Sancho Panza, el positivismo. A D. Quijote, le sobra el alma: á Sancho Panza, la materia. Ambos completan el modelo de la vida social: la teoría y la práctica, la razon y el sentimiento, la imaginacion y el criterio de una buena lógica. En el Quijote caminan juntas la razon y la imaginacion, la lógica y la experiencia; es una obra científica, literaria y poética. D. Manuel de la Recilla hace notar que D. Quijote monta en Rocinante, esto es, en la fatiga y lentitud, mientras que el egoísmo sensual (Sancho) monta á su vez en el asno, tipo de la ignorancia y de la bajeza. Hay en esto una hermosa alegoría oculta bajo este contraste: Rocinante es el límite fatal de D. Quijote, como la impotencia y la fatiga son el límite de los aventureros: el asno es el compañero natural de Sancho Panza, como la ignorancia y el grosero positivismo son las monturas naturales de los Sanchos, y cita á Victor Hugo cuando dice que tan magistral es la invencion de Cervantes que hay una verdadera adherencia estatutaria entre el hombre tipo y el cuadrúpedo-complemento: el razonador y el aventurero forman un cuerpo con el animal que les pertenece, de tal modo que no es posible desmontar á Sancho Panza ni á D. Quijote. Se atribuyen á la obra del Quijote los defectos de largos episodios como el del curioso impertinente y el cautivo, cláusulas ambiguas, y algunas faltas gramaticales. Respecto de los episodios, el mismo Cervantes se disculpa por boca de Cide-Ha-



mete y da por excusa la sequedad del asunto y la dificultad que hay en mantener el diálogo entre pocas personas, y estar precisado á entretener á los lectores con solos los discursos de D. Quijote y Sancho. De sus novelas ejemplares, son notables La Gitanilla, El Celoso estreño y el Coloquio de los perros. Esta última es una sátira tan aguda y punzante como las de Quevedo. Persiles y Segismunda es de un lenguaje selecto y de un estilo limado, esmerado y elegante, aunque la profusion de aventuras y episodios oscurece el contorno de la acción principal.

La Galatea novela pastoril, si cronológicamente es la primera, en rigor es la última con relación á su escaso mérito, pues Cervantes la llamó «primicias de su corto ingenio.»

Considerando Cervantes como poeta dramático, es digno de estimación, aunque si no obtuvo para la posteridad el lauro que como novelista, debido es en parte á que en su tiempo brillaba con todo su esplendor el brillante faro de la escena española, Lope de Vega.

En la Zarzuela El loco en la Guardilla, no muy conforme su fondo con la historia, Cervantes saluda con elogios á Lope de Vega por la superioridad que este ejercía en el Teatro. Son notables el diálogo entre Babieca y Rocinante y el epitafio de Dulcinea.

¿Cómo estais, Rocinante, tan delgado?  
Porque nunca se come, y se trabaja.  
¿Pues qué es de la cebada y de la paja?  
No me deja mi amo ni un bocado.  
Andad, señor, que estais muy mal criado,  
Pues vuestra lengua de asno al amo ultraja,  
Asno se es de la cuna á la mortaja.  
¿Quereislo ver? miradlo enamorado  
¿Es necedad amar? No es gran prudencia,  
Metafisico estais. Es que no como.  
Quejaos del escudero. No es bastante.  
¿Como me he de quejar en mi dolencia,  
Si el amo y escudero, ó mayordomo  
Son tan rocines como Rocinante?

Reposa aquí Dulcinea  
Y aunque de carnes rolliza  
La volvió en polvo y ceniza  
La muerte espantable y fea.  
Fué de castiza ralea  
Y tuvo asomos de Dama,  
Del Gran Quijote fué llama  
Y fué gloria de su aldea.

Además de las precitadas obras de los señores Navarrete, Aribau, Gil Y Zárate, Recilla y Alcántara Garcia, ocupan un lugar principal La Sepultura de Cervantes por el Marqués de Molins, Cervantes y el Quijote por Tubino, el discurso respectivo á Cervantes por Canalejas, Cervantes y la filosofía española por D. Federico de Castro, La Historia de la Literatura española por Tick-

nor, el curso histórico crítico de la Literatura española por Fernandez Espino, el verdadero sentido del Quijote por Benjumea, y los estudios críticos de Victor Hugo, Bou-terweck y Schlegel etc.

El Quijote se halla traducido en portugués, en catalán, en vascuence, en inglés, en francés, en italiano, en alemán, en sueco, en polaco, en dinamarqués, en ruso, en rumano y hasta en latin y griego. Sus 1072 ediciones son un argumento irrefutable en favor de su mérito, Shakespeare, Mielon, Cervantes, Calderon, Victor Hugo, Schiller y Goette, son elevados, originales, y sublimes. En una palabra, señores, Cervantes fué como particular, honrado, sufrido y generoso: valiente como soldado y un genio inspirado y original como escritor. Su tumba es la cuna de la gloria, y la historia y la posteridad convertidas en eco de la justicia, le devuelven la estimación que sus contemporáneos le negaron. Otra posteridad hará lo mismo con los talentos que ahora están oscurecidos.

Cervantes puede decir con Honorio:

Non omnis moriar; multa que pars mei  
Vitat Libitinam: usque ego postera  
Crescat laude recens.

No todo en mí morirá.  
Yo quedaré en la memoria  
De un mundo que aplaudirá.  
Y creciendo con el tiempo renovada,  
Será mi Musa al porvenir laureada.

Victor Ozcariz y Lasaga.

#### NOTA.

Esta heroica ciudad de Teruel demostró en esa noche, que lo mismo sabe defender su dignidad y libertad en las murallas, como levantar arcos de triunfo á los ilustres talentos de nuestra querida patria. En razon á lo avanzado de la hora, no recité mas que una pequeña parte de mi anterior discurso, por cuyo motivo se ha insertado íntegro en este periódico.—Ozcariz.

#### LAS ELECCIONES MUNICIPALES.

Uno de estos primeros dias van á tener lugar las elecciones municipales; y para completar el número de los concejales que corresponde nombrar en esta ciudad ya hemos tenido ocasion de ver algunas candidaturas. Nada decimos ni podemos decir respecto de las personas todas muy dignas, que para dichos cargos se proponen; tampoco queremos recordarsí son precedentes de este ó del otro bando

ó fracción en que por nuestra desgracia están divididas y subdivididas las fuerzas vivas que constituyen esta desventurada nacion.

Tan solo, con este motivo, nos parece muy oportuno recordar que no es nuestra localidad la que mas indiferente ha sido siempre á las fuertes impresiones del movimiento político de nuestros dias, ni podemos dejar de tener presente que sus habitantes, en alas del mejor deseo y pagando tributo á los generosos impulsos de su noble corazón, han pensado desde luego mas en los asuntos generales que en los suyos propios y locales.

Numerosos ejemplos podríamos citar en comprobación de nuestros asertos, y la prueba mas palmaria de la ingratitud con que han sido correspondidos por la nacion en general tan heroicos sacrificios y aventuras tan patrióticas, nosotros lo ponemos de manifiesto diariamente al consignar que, si es esto la porción del territorio español que contribuye mas puntual y religiosamente á levantar las cargas del Estado, tambien es la única provincia que no ha podido conseguir la completa terminación de una carretera, ni la construcción de un solo kilómetro de ferro-carril.

Pues si de un modo general considerado, se deducen tan tristes conclusiones de nuestra anterior conducta, forzoso es reconocer que hasta el presente no hemos tenido el mejor tacto para tratar la cuestión de personas, ni aprovechar las coyunturas mas favorables que hayan podido ofrecernos las distintas situaciones que se han sucedido en Espana.

Por no acibarar mas nuestro espíritu abatido, dejamos de consignar algunos episodios de nuestra historia contemporánea, de los que resultarian una buena serie de coincidencias y fatalidades lamentables, y adquiriríamos el mas lógico convencimiento de nuestro estado actual y lo mucho que nos ha perjudicado el no tener nunca el buen acuerdo de ayudar á que entre nosotros se hayan formado hombres capaces por sus buenas disposiciones y cualidades, de realizar hechos notables, y hasta que hubieran podido ser en diferentes ramos empueranzas y celebridades. Por el contrario: nuestra fatal tendencia, de consentir recelos injustificados que originan disidencias y engendran rivalidades, es á no dudarlo, toda la causa de nuestra actual impotencia y presentes males.

Esto sentado, y reconociendo todos que hay la necesidad mas imperiosa de cambiar totalmente de conducta, nosotros rogáramos, lo mismo á las entidades y partidos políticos que á las diferentes colectividades y clases sociales que, sin deponer sus respectivas opiniones, sin abdicar de sus creencias y principios respectivos, con el mayor decoro para todos, en consideración á lo que valen los intereses locales y generales del país, hagan las transacciones mas provechosas y duraderas, llevando de comun acuerdo al municipio las personas mejor elegidas que puedan hacer buena administración y coadyuvar generosa y noble-



mente á que se realice el bien, sea cualquiera el que pueda conseguirlo.

Todo el mundo conoce, pues que de nuestra localidad tratamos, que no ha mucho una personalidad, fiel reflejo al parecer de entidades de valer, se hizo eco de un asunto de trascendencia inmensa para esta localidad y su comarca. Ahora bien: suponemos nosotros que no hay aquí absolutamente nadie que sea opuesto al pronto y feliz resultado del acontecimiento que se indica, y tampoco podemos comprender que haya ninguno que preciándose de hijo de esta localidad, imagine siquiera el oponerse á que á dicha personalidad se le deje el paso franco y libre en todas partes para que pueda cumplir el alto deber moral que se ha impuesto voluntariamente en bien del país y con aplauso de todos.

Así nosotros entendemos, que hoy, en estas elecciones y circunstancias, el patriótico deber de los habitantes de esta capital está en conservar á don José Torán rodeado de todas las mas ventajosas condiciones que pueda desear para que dé breve y feliz término á la empresa objeto de nuestras mas legítimas y fundadas esperanzas.

Obrar de otra manera seria á nuestro juicio una insensatez.

### CRÓNICA GENERAL.

Leemos en *El Diario de Huesca* del día 3 del actual:

«Noticia importante:

Sabemos por buen conducto que en Madrid se trabaja con probabilidades de éxito, para obtener del Gobierno, que en el próximo ejercicio satisfaga esta provincia, menos cupo de contribucion territorial que en el año corriente.

En ocasion oportuna diremos á quien debe el alto-Aragon tan señalado beneficio, si como esperamos, se logra el fin apetecido.»

¿Si habrá quien procure tambien por nosotros?

Segun datos estadísticos que publica un periódico jurídico al hacer meditados estudios sobre la pena de muerte, contra cuya imposicion se declara, desde el año 1870 en que se publicó el nuevo Código penal que tanto economiza el último castigo, hasta el 2 de Enero del año actual en que fué ejecutado el regicida Moncausi, han sido condenados al suplicio por la justicia ordinaria 249 individuos, ejecutados 131, é indultados 118. El número mayor de condenas y de ejecuciones tuvo lugar el año 77; el menor de condenas el año 72; el mayor de indultos el año 1874, y el menor el 78. El número de ejecuciones fué el de 73. De los 249 condenados á garrote, 49 lo fueron por la audiencia de Madrid, 24 por la de Albacete, 12 por la de Barcelona, 23 por la de Burgos, 13 por la de Cáceres, 10 por la de Coruña, 28 por la de Granada, uno por la de Oviedo, 2 por la de Palma, 6 por la de Pamplona, 5 por la de Sevilla, 14 por

la de Valencia, 26 por la de Valladolid y 34 por la de Zaragoza. El delito de parricidio fué el que cometieron 30 de los condenados; 93 el de asesinato; 114 el de robo y otros, y 12 el de homicidio y otros. Las condenas de muerte impuestas á mujeres en aquel período han sido 16, y de ellas se han ejecutado 8, indultándose á las 8 restantes. El parricidio y asesinato han sido los delitos en mayor número cometidos por las mujeres.

El número de reos de muerte habidos en la corte á los que ha asistido la Hermandad de la Paz y Caridad desde 1687 á 1868, ha sido el de 1.034, de ellos fueron 66 indultados. Correspondieron 29 al reinado de Carlos II; al de Felipe V 112; al de Fernando VI 60; al de Carlos III 121; al de Carlos IV 61; á la dominacion francesa 183; al de Fernando VII 259 y al de Isabel II 221.

En Prusia ha habido 364 condenas, 161 ejecuciones y 203 indultos en el período que medió entre el año 1852 y 1861 ambos inclusive.

En Francia, desde el año 66 al 75, han ocurrido 353 condenas, 120 ejecuciones y 110 indultos y 123 contumacias.

En Inglaterra, desde 1863 á 1872, 231 condenas, 117 ejecuciones y 114 indultos.

En Italia, desde 1867 á 1876, 381 condenas, 34 ejecuciones y 347 indultos.

Y en Bélgica, desde 1861 á 1865, 93 condenas, 5 ejecuciones y 88 indultos.

La serenísima infanta doña Maria Luisa Fernanda, duquesa de Montpensier, manifiesta á cuantas personas la visitan y á toda su familia que se halla decidida á retirarse al convento de las Huelgas de Burgos.

El pueblo de Lluch mayor presenció el martes de la última semana una escena altamente conmovedora en el acto de entregarse el producto de la suscripcion que el benemérito cuerpo de la Guardia civil iniciara para amorrar las desgracias que sus compañeros Tello y Diez ocasionaron á dos familias de aquel término municipal.

La entrega se hizo por los Jefes, oficiales y guardias en representacion del cuerpo, acompañados del alcalde y ecónomo, entre repetidos vivas á la Guardia civil y sentidas frases de perdon y olvido de las familias de las víctimas.

Los anteojos fueron inventados en el siglo XII por un fraile de Pisa, llamado Alejandro Spina.

Los alfileres se inventaron en Inglaterra hace 327 años.

Las letras de cambio se usan en el comercio desde el siglo XII.

El tabaco se consume hace más de 300 años.

Los fuelles fueron inventados por los alemanes á principios del siglo XVII.

Las campanas se conocen hace 1559 años.

Los relojes de bolsillo se usan desde el siglo XVI.

Se empezó á moler el trigo en molinos hace 1.425 años.

Los pesos y medidas se usan hace 3.375 años.

La pintura al óleo inventada por Juan Bourges en 1.400.

El termómetro se inventó en 1447.

El telescopio fué inventado por Jacobo Mencie en 1612.

Tubal descubrió la música el año 1000.

Theut inventó los números en el año 200 (antes de Jesucristo).

Atlas, inventó la esfera en 2518 (antes de Jesucristo).

Schauwartz, religioso alemán, inventó la pólvora en 1518.

Nocma inventó el hilado y tejido en el año 1100 (antes de Jesucristo).

Francisco de la Reina, albeitar de Burgos, publicó en 1554 un libro en que dió conocimiento de la circulacion de la sangre, ignorando hasta entonces.

Los españoles descubrieron en 1520 que en Méjico el uso del cacao y del chocolate estaba establecido de tiempo inmemorial: ellos lo importaron á Europa, en donde se extendió rápidamente. El chocolate fué exportado de España á Francia en 1660, contribuyendo á propagarlo las personas de la comitiva ó servidumbre de la infanta Maria Teresa, esposa de Luis XVI.

El Comisario de guerra, Inspector de utensilios de esta plaza.

Hace saber: Que el día 20 del presente mes se celebrará subasta verbal con objeto de proceder á la enagenacion de varios kilogramos de trapo blanco y de lana, maderamen y hierro viejo, procedentes del troceo de varias ropas y efectos de la factoría de utensilios de esta plaza: las personas que deseen tomar parte en dicho acto, podrán hacer sus proposiciones en el despacho del que suscribe sito en la calle del Instituto número 1 donde se hallará de manifiesto á contar desde hoy el pliego de condiciones que ha de regir en la subasta; encontrándose los mencionados efectos en la factoría de esta plaza.

Teruel 4 de Mayo de 1879.—Francisco Sanz.

Ayer llegaron á esta capital los Señores Garcia, autor del proyecto del ferro-carril de Teruel á Sagunto; Herrier y Marco, autor del de Calatayud y una comision de ingenieros extranjeros encargados de reconocer el trayecto de las líneas férreas mencionadas.

Sean bien venidos dichos Señores.

Ha sido nombrado médico de la Casa provincial de Beneficencia, don Francisco Piquer.

Damos nuestra enhorabuena al agraciado.



SALUD Á TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harinade salud, de DU BARRY, de Lóndres, la

## REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, supresion, congestion, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castlestuart, del Duque de Pluskow, la Señora Marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

Cura núm. 65.311. Vervant 28 de Marzo de 1866.—Muy señor mio: Gracias á Dios que la Revalenta de V. me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que durante ocho años, fué combatida sin resultado por los médicos, que me creian próximo á la muerte, ha adquirido la salud, que sólo debe á la virtud de la Revalenta.

A BRUNELIERE, presbítero

Cura núm. 45.279.—Tisis.—Sr. Roberts, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, estreñimiento y sordera durante 25 años.

Cura núm. — Courmes (Alpes-Maritimes) Julio 3873.—Desde que hago uso de su preciosa Revalenta, siento un nuevo vigor; mi padecimiento de la laringe como tambien los que experimentaba en todos los músculos, tienden á desaparecer.

MEVFERET, presbítero.

Cura núm. 68.433 Sr. Lacan (padre), de siete años de parálisis de las piernas, de los brazos y de la lengua.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos

DU BARRI y Compañia (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid.

## Cultos.

SANTO DE HOY.—San Benedicto y S. Estanislao obp.

En la iglesia de Religiosas de Santa Clara de esta ciudad se reza el Santo Rosario y visita á Ntra. Señora del Sagrado Corazon dando principio á las 6 de la tarde.

## DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, á		15,
Arroz, id. id. de á 5,87	7,	
Jabon de Albalate, id. á	15,	
Idem de Teruel, id. id. 14 y 1/2 á	15,	
Aguardiente usual, cántaro á	6,50	
Vino blanco, id. id. á	6,	

Vino comun, id. id. de 2 á 3,  
Petróleo, la lata, id. á 11,

Teruel 6 de Mayo de 1879.—Mariano Narbon.

## Precios del Almudi.

Trigo.—Chamorra superior, á . . . . . 40 rs.  
Id. Chamorro, á . . . . . 38 á 39 »  
Id. Candéal á . . . . . 39 á 40 »  
Id. Jeja, de . . . . . 35 á 36 »  
Id. Royo á . . . . . 37 á 38 »  
Id. Morcacho de . . . . . 26 á 28 »  
Id. Centeno, á . . . . . 24 »  
Cebada, á . . . . . 22 á 23 »

Teruel 3 de Mayo de 1879.—Juan Garzarán.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### AVISO AL PÚBLICO.

Se alquila una casa de campo con su corral, cuadra, pajar etc. contigua á la carretera de Teruel á Villastar, juntamente con quince ó mas fanegas de tierra huerta y diez yugadas de secano; todo en las inmediaciones de dicha casa. Darán razon en la calle de San Francisco de esta ciudad núm. 2.

### Barato.

En la calle de los Amantes tienda de la viuda de Salvador se vende papel de basbas de Romani y de las mejores fábricas 4 reales mas barato en resma que en los demas establecimientos, para cartas desde 5 reales el 100 hasta 50, plumas de acero superiores de todas clases, magnifica tinta para escribir y sellar negra azul y violeta lacre de todos colores.

Liquidacion de cromos y estampas de todas clases á precios escésivamente baratos. Gafas de cristal de roca á 30 reales.

## BIBLIOTECA CIENTÍFICO-LITERARIA.

Con dicho título se ha constituido en Madrid una empresa que tiene por objeto el publicar las mejores obras escritas en todos los ramos de la humana cultura. Solo inspirados sus autores en el propósito de difundir los buenos libros, y sin idea de lucro, han podido vencer todos los obstáculos para ofrecer al alcance de toda clase de personas, por modestos que sean sus recursos, las publicaciones de la misma; contando, pues, con el concurso de todos los que se interesen por el progreso de las ciencias y de las letras en nuestra patria no dudan obtener un éxito feliz.

### CONDICIONES EDITORIALES.

La Biblioteca Científico-Literaria se publica semanalmente por tomos de 150 á 160 páginas en 8.º francés, al precio de 2 rs. uno en toda España. En Teruel se admiten pedidos y suscripciones en la Administracion de EL TUROLENSE, y el repartidor de este periódico repartirá tambien gratis semanalmente dichos libros.

## AMA DE CRÍA.

Desea encontrar casa una de cuatro meses de leche, joven y robusta. En casa de D. Santiago Lahoz, calle de San Salvador, darán razon.

En casa de Miguel Trigos, de esta ciudad, se vende carbon de Tára, á tres ochavos libra.

## MOLINOS HARINEROS

SOBRE COLUMNA-TORRE DE FUNDICION, INCLUIDAS Las muelas, el mecanismo, la plataforma y la cubierta

Sin soldaduras, engastes, ni puntos de apoyo exteriores.

FUNCIONANDO POR LA FUERZA HIDRÁULICA Ó POR ESTA Y LA MÁQUINA DE VAPOR REUNIDAS Ó SOLO POR LA MÁQUINA DE VAPOR.



La torre llega con su mecanismo completamente montado, se la coloca en el lugar que ha de ocupar y una hora despues de su llegada el molino puede ya funcionar y moler.

El molinero puede añadir tantas ruedas como quiera á las que antes poseia sin nuevos gastos de construccion y sin ningun genero de molestia.

Las muelas de calidad extra-superior, proceden de las mejores canteras de la Ferté-sous-Jouarre.

La Torre de fundicion tiene la ventaja de ser insensible á la humedad, al calor y á la sequia, que en los paises cálidos sobre todo, dislocan tan facilmente las armaduras en madera por bien montadas que esten. Estos cambios atmosféricos no ejercen ninguna influencia sobre nuestra Torre de fundicion ni sobre el mecanismo que ella soporta.

Se remiten gratis los prospectos con dibujos y esplicaciones detalladas.

J. HERMANN-LACHAPPELLE

144, Faubourg Poissonnière, Paris